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Заседание 
Совета Безопасности

Под председательством Главы 
государства в Акорде состоялось 
заседание Совета Безопасности, в 
ходе которого были рассмотрены 
вопросы производства и закупок 
вооружений, а также экспортного 
контроля в данной сфере.

Председатель Совета Безопас-
ности заслушал доклады первого 
заместителя Премьер-Министра 
Романа Скляра, министра ин-
дустрии и инфраструктурно-
го развития Каирбека Ускенбае-
ва и министра обороны Руслана  
Жаксылыкова.

По итогам заседания Прези-
дентом были даны соответствую-
щие поручения государственным  
органам.

Телеграммы 
соболезнования

Касым-Жомарт Токаев выра-
зил соболезнования Президенту 
Турции Реджепу Тайипу Эрдога-
ну в связи с крупными дорожно-
транспортными происшествиями 
в провинциях Мардин и Газиан-
теп, приведшими к многочислен-
ным жертвам и пострадавшим.

– Разделяя горечь утраты, в этот 
тяжелый момент от имени всех ка-
захстанцев и от себя лично выра-
жаю глубокие соболезнования Вам 
и семьям, потерявшим своих близ-
ких, а также братскому турецкому 
народу. Желаю скорейшего выздо-
ровления всем пострадавшим, – 
говорится в телеграмме.

***
Касым-Жомарт Токаев выразил 

соболезнования Президенту Сады-
ру Жапарову и всему кыргызско-
му народу в связи с гибелью граж-
дан Кыргызской Республики в 
дорожно-транспортном происше-
ствии в Ульяновской области Рос-
сийской Федерации.

В телеграмме Глава государства 
передал слова глубокого сочув-
ствия родным и близким погиб-
ших граждан.

Совещание по вопросам 
сдерживания цен 

Под председательством и.о. за-
местителя Премьер-Министра – 
министра торговли и интеграции 
РК Серика Жумангарина состоя-
лось совещание по вопросам сдер-
живания цен на социально значи-
мые продовольственные товары.

За прошедшую неделю стои-
мость социально значимых про-
довольственных товаров выросла 
на 0,2%. Наибольший рост: рожки 
(+2,1%), рис, масло подсолнечное 
и соль (+1,3%), мука, творог и са-
хар (+0,6%). Снижение цен отме-
чается по линейке овощной про-
дукции: лук (-4,6%), картофель 
(-1,8%), капуста (-1,7%) и морковь 
(-1,5%).

Заслушав информацию акимов, 
Министерства сельского хозяйства 
о ситуации с обеспеченностью в 
стране основными продуктами пи-
тания, С.Жумангарин обозначил 
основные задачи на предстоящий 
период.
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Глава региона Н.Налибаев, отме-
тив, что в этом году благодаря под-
держке Президента и Правитель-
ства крестьянские хозяйства реги-
она не ощущали проблему дефици-
та поливной воды как в предыдущие 
годы, пожелал земледельцам успе-
хов в их нелегком труде. 

– Поскольку большая часть на-
селения области проживает на селе, 
мы всегда ответственно проводим 
посевные и уборочные кампании.  В 
начале года планировалось сокра-
тить посевной объем риса с 84 тысяч 
до 64 тысяч гектаров. Однако, пред-
видя последствия такого решения 
для населения региона мы не пошли 
на этот шаг, сохранили объем риса 
на площади 78,6 тысячи гектаров. 
Несмотря на сложившиеся трудно-
сти, начато рациональное, вторич-
ное водопользование и последова-
тельное орошение. Кроме того, в на-
правлении диверсификации прове-

дена работа по увеличению объемов 
маловодоемких овощей, кормовых 
и бахчевых культур, – подчеркнул 
аким области. 

Гости ознакомились с сельхоз-
техникой для уборки урожая, ви-
дами агропродукции, производи-
мой в области, обменялись мнени-
ями со специалистами отрасли. Ру-
ководители ведомств высоко оце-
нили заслуги кызылординских зем-
ледельцев, отметив, что Правитель-
ство страны поставило задачу даль-
нейшей активизации государствен-
ных программ в кратчайшие сроки. 

– Кызылорда – столица риса. 
Если проанализировать, то в Алма-
тинской области 6,8 тысячи  гек-

таров, в Туркестанской области  – 
лишь около 1,5 тысячи га. Свыше 78 
тысяч гектаров посевной площади, 
то есть  90 процентов от всего объ-
ема риса страны находится в Кы-
зылординской области. Самый акту-
альный вопрос - уделить достаточ-
ное внимание улучшению дренаж-
ной системы, тем самым можно уве-
личить урожайность. В регионе ри-
соводство хорошо развито, удовлет-
ворение внутреннего спроса  и раз-
витие экспорта является результатом 
плодотворной работы крестьян, – 
отметил Ербол Карашукеев.

На семинаре-совещании высту-
пил руководитель областного управ-
ления сельского хозяйства и зе-
мельных отношений Талгат Дуй-
себаев. Он рассказал, что 70 про-
центов риса находится в хорошем  
состоянии. В этом сезоне, кроме 
риса дехкане посадили овощи, пше-
ницу, люцерну, картофель, бахче-
вые, сою, сахарную свеклу, куку-
рузу, сафлор и другие сельхозкуль-
туры. Ученые и квалифицирован-
ные специалисты зарубежных стран,  
отечественные предприниматели 
обменялись опытом и обсудили во-
просы эффективного взаимодей-
ствия. Глава региона обратился к 
Ерболу Карашукееву, отметив, что в 
условиях дефицита воды необходи-
мо принять специальную программу 
для дальнейшего развития рисовод-
ства и работы Казахского научно-

исследовательского института рисо-
водства имени И.Жахаева. 

Вместе с тем, аким области со-
общил министру экологии, гео-
логии и природных ресурсов о су-
ществующей угрозе потери в реги-
оне 178 тысяч гектаров инженерно-
технических площадей. В этой связи 
Н.Налибаев поднял вопрос реализа-
ции разработанных проектов по вос-
становлению и вовлечению в обо-
рот орошаемых земель. В этом году 
аграрии региона в целях повышения 
качества семян совместно с украин-
скими учеными приступили к опыт-
ному посеву сортов сельскохозяй-
ственных культур. В этой связи, ди-
ректор института риса Националь-
ной академии сельского хозяйства 
Украины Владимир Дудченко заин-
тересован в тесном сотрудничестве. 

Н.Налибаев отметил, что вопрос 
продуктивности можно наладить, от-
давая приоритет малогабаритным про-
дуктам. К примеру, в регионе посев-
ная кукуруза требует мало воды, и если 
мы ее будем экспортировать, то дохо-
ды будут больше, чем у риса. Поэто-
му специалисты отрасли уделяют осо-
бое внимание производству кукурузы. 
Это будет наглядный пример диверси-
фикации. Вопрос дефицита воды в ны-
нешнем году был на повестке дня. Од-
нако, благодаря мерам государствен-
ной поддержки водохозяйственная об-
становка в Кызылординской области  
стабилизировалась.

ПРЕСС-ТУР ГРАЖДАНСКИЕ  ИНИЦИАТИВЫ

Где собака зарыта6

Колосья риса уродились на славу
В минувшие выходные на 

полях ТОО «Акжарма и К» 
Сырдарьинского района про-
шел семинар-совещание «День 
поля», где был дан старт жат-
ве риса.  Красную ленточку 
на поле перерезали аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев, 
министр сельского хозяйства 
РК Ербол Карашукеев, ми-
нистр экологии, геологии и 
природных ресурсов РК Се-
риккали Брекешов, облада-
тель звания «Қазақстанның 
Еңбек Ері» Абзал Ералиев, ве-
тераны сельскохозяйствен-
ной отрасли и представители 
сельхозформирований.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Вопросы поиска и реализации 
подходов расширения экономиче-
ских возможностей были обсуж-
дены на Форуме сельских женщин 
южных регионов, который про-
шел в минувшую пятницу в онлайн-
режиме на платформе ZOOM. 
Участники говорили об учете фак-
торов, влияющих на рост материаль-
ного положения, о программах под-
держки женского предприниматель-
ства, развитии фермерской деятель- 

ности и поддержке женщин-лидеров. 
Организаторы форума - акима-

ты Алматинской, Жамбылской, Кы-
зылординской и Туркестанской об-
ластей, ОЮЛ «Коалиция за зеленую 
экономику и развитие G-Global», 
ОФ «Социальная динамика». Парт- 
нерами выступили Националь-
ная комиссия по делам женщин и 
семейно-демографической полити-
ке при Президенте РК, Междуна-
родный фонд «Coca-Cola» и Офис 

Программ ОБСЕ в Нур-Султане.
С вступительной речью выступи-

ла модератор - председатель орга-
низационного комитета Форума, де-
путат Мажилиса Парламента Респу-
блики Казахстан ІV, V, VI созывов 
Майра Айсина. В своем выступле-
нии она сообщила, что половина на-
селения живет на селе, из них око-
ло четырех миллионов - женщины. 

- Каждый год мы открываем но-
вые имена и героинь. Мы чувству-
ем вашу целеустремленность, пат- 
риотизм. Каждый из вас является 
ярким представителем своего ре-
гиона, болеющим душой за родной 
край. Как говорил в своем Посла-
нии Глава государства, конкурент-
ная экономика не может быть соз-
дана без развитого сельского хо-
зяйства. Эти вопросы сегодня ре-
шаете вы, - сказала М.Айсина, об-

ращаясь к участницам Форума.
Также она отметила, что женщи-

ны имеют большой арсенал знаний 
и умений, который можно преобра-
зовать в бизнес. Это приготовление 
еды, изготовление различных поде-
лок, шитье, ведение подсобного хо-
зяйства - все это можно поставить 
на уровень своего дела, которое бу-
дет приносить доход. Одним словом, 
любое умение женщина может пре-
вратить в личный бизнес.

Цель таких встреч - раскрыть по-
тенциал женщин и усилить роль 
представителей прекрасного пола в 
развитии сельских территорий по-
средством использования различ-
ных госпрограмм и грантовых форм 
финансирования. М.Айсина под-
черкнула важность обмена инфор-
мацией, в том числе о возможно-
стях, которые дают толчок для от-
крытия своего бизнеса и его даль-
нейшего развития.

ФОРУМ

Женский вклад в экономику страны
Казахстанские женщины уверенно занимают свою нишу в 

предпринимательском секторе страны. Для успешного постро-
ения своего дела они активно используют инструменты го-
сударственной поддержки и с большим интересом участву-
ют в обучающих программах. Такой подход приносит ощути-
мые результаты как в городах, так и в селах, число женщин-
предпринимательниц быстро растет. 

2
Гранты
для лучших

ОБРАЗОВАНИЕ

И чистая вода, 
и надежная 
канализация4 5

ИППОДРОМ

Наперегонки 
с ветром
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Колосья риса уродились на славу

Перед участниками Фо-
рума выступили замести-

тель председателя Национальной ко-
миссии по делам женщин и семейно-
демографической политике при Пре-
зиденте РК Салтанат Турсынбекова, 
вице-министр труда и социальной за-
щиты Олжас Ордабаев, руководитель 
управления развития АПК в регионах 
и кооперации департамента стратеги-
ческого планирования и анализа Ми-
нистерства сельского хозяйства РК 
Баглан Аймурзаев и другие. 

Традиционной особенностью Фо-
рума становится Парад «100 исто-
рий успеха сельских женщин Казах-
стана». В этой части Форума, в чис-
ле других участниц, своими успехами 
поделилась и предприниматель Гуль-
сим Дарибаева из Кызылординской 
области. Также участие в этом меро-
приятии приняла предприниматель-
ница из Казалинского района Акма-

рал Ахметова – прошлогодняя по-
бедительница социального проекта 
«Coca-Cola Белестері», где защити-
ла бизнес-план «Производство поп-
корна» и получила грант на открытие 
своего дела.    

Как говорилось на Форуме, про-
ект «Coca-Cola Белестерi» направлен 
на вовлечение в предприниматель-
ство женщин по всему Казахстану. 
Он представляет собой своеобразные 
ступени роста. Начинающие пред-
принимательницы сначала участвуют 
в обучающей программе по основам 
бизнеса, затем представляют на кон-
курс бизнес-идею. Победительницы 
получают финансовую помощь для 
открытия первого бизнеса, поддерж-
ку со стороны единомышленников и 
кураторов. Проект стартовал в 2012 
году по инициативе Общественного 
фонда «Социальная динамика» и при 
поддержке Международного благо-

творительного фонда The Coca-Cola 
Foundation.

С 2013 года к проекту присоеди-
нился партнер – ОЮЛ «Коалиция 
за «зелёную» экономику и развитие 
G-Global». Объединив усилия сто-
рон, проект работает, вовлекая в про-
граммы обучения предприниматель-
ству незанятых женщин всех районов 
Казахстана. По итогам 2021 года обу-
чено более 50 тысяч женщин, поданы 
тысячи заявок на участие в конкурсе, 
97 женщин получили грант на откры-
тие своего первого бизнеса.

Как отмечалось, женщины Кы-
зылординской области также актив-
но осваивают новые ниши и вно-
сят вклад в развитие экономики ре-
гиона. В целом, 49 процентов насе-
ления региона составляют женщи-
ны, более половины из них прожива-
ют в сельской местности. Они рабо-
тают во всех сферах. Согласно стати-

стике, на сегодняшний день 73 про-
цента всех педагогов области, 87 про-
центов врачей и медицинских работ-
ников, 65 процентов всех работни-
ков бюджетной сферы являются жен-
щинами. В области успешно работа-
ют 27 неправительственных органи-
заций, занимающихся вопросами се-
мьи и женщин.

Как известно, в настоящее время по 
инициативе Главы государства реализу-
ется проект «Ауыл – ел бесігі». В соот-
ветствии с господдержкой проводится 
системная работа по развитию женско-
го предпринимательства. В этом плане в 
регионе большое количество женщин, в 
том числе и в сельской местности. Со-
гласно статистике, сегодня 48,3 про-
цента женщин-предпринимателей ре-
гиона работают в сельской местности. 
В рамках программ поддержки бизнеса 
уделяется внимание развитию женско-
го предпринимательства посредством 
предоставления льготных кредитов и  
грантов.

За шесть месяцев 2022 года в рам-

ках Национального проекта развития 
предпринимательства на 2021-2025 
годы оказана финансовая поддерж-
ка 171 проекту, из них 31 представлен 
женщинами-предпринимателями из 
сельских населенных пунктов. Кро-
ме того, заключены договоры пору-
чительства по 122 проектам, 26 из 
них реализуют сельские женщины. 
Из 64 проектов, получивших микро-
кредиты через микро-финансовую 
организацию регионального инве-
стиционного центра «Кызылорда», 
15 принадлежат предпринимательни-
цам из районов.  

В ходе работы Форума, его участ-
ницы отмечали, что сейчас создаются 
хорошие условия для ведения успеш-
ного бизнеса. Нужно только рабо-
тать, обмениваться опытом и разви-
ваться систематически. Поэтому зна-
чимость таких диалогов очень высо-
ка, они должны стать традиционной 
площадкой для общения женщин, 
работающих на селе. 

Инна БЕКЕЕВА

Как отмечено, с начала года 
в регионе COVID-19 заболели 
6286 жителей области, при этом 
по словам Ж. Шаймбетова, рост 
заболеваемости отмечается с 
июля т.г. 

В настоящее время по обла-
сти насчитывается 545 инфек-
ционных коек. В инфекцион-
ном стационаре лечение прохо-
дит 21 человек, в амбулаторных 
условиях - 149. В реанимации 
находятся четыре пациента.

Для формирования коллек-
тивного иммунитета в области 
продолжается вакцинация на-
селения. Первым компонентом 
вакцинировано 430622 челове-
ка, или 95 процентов, вторым -
425 081 (93,9 процента). Пер-
вый компонент вакцины Пфай-
зер (Pfizer) получили 85920 жи-
телей региона, второй - 85 797. 
Кроме того, с 22 ноября 2021 
года ведется работа по ревак-
цинации населения. На сегодня 
243403 кызылординца получи-

ли повторную вакцину. Всего в  
настоящее время ревакцинаци-
ей охвачено 28 635 человек.

Спикеры напомнили, что 
единственный способ предосте-
режения от этого заболевания -
строгое соблюдение мер пре-
досторожности и вакцинация. 
Она, как известно, проводится 
на добровольной основе, по же-
ланию человека.

По словам Ж. Жетилгеновой, 
с начала пандемии в области вы-
явлено 25720 случаев коронави-
русной инфекции, из них 16833 
с признаками заболевания,  
8887 - без клинических симпто-
мов. За последние сутки зареги-
стрировано три случая зараже-
ния коронавирусной инфекци-
ей. Все они жители областного  
центра.

В настоящее время в обла-
сти имеется 476 доз вакцины 
«QazVac», 10595 доз вакцины 
«Sinovac».

Динара ЕЛИБАЕВА

В торжестве приняли уча-
стие заместитель акима об-
ласти Нурымбет Сактаганов, 
руководитель областного 
управления культуры и спор-
та Руслан Рустемов, пред-
седатель совета ветеранов 
спорта, Почетный деятель 
спорта РК, профессор Жак-
сыбек Егизбаев, представи-
тели спортивного общества,  
тренеры. 

Н.Сактаганов вручил бла-
годарственное письмо брон-
зовому медалисту V Ислам-
ских игр тяжелоатлету Асыл-
жану Бектаю, свидетельства 
о присвоении спортивных 
званий Министерства куль-
туры и спорта РК, Комите-
та по делам спорта и физиче-
ской культуры группе трене-
ров и спортсменов. Еще ряд 
сотрудников отмечены бла-
годарственными письмами 
акима области, заместителя 
акима области, руководите-

ля областного профильного 
управления.

Кроме того, сотрудникам, 
внесших заметный вклад в 
развитие спорта региона, гла-
ва областного филиала ОО 
«Профессиональный союз ра-
ботников культуры, спорта и 
информации» Раушан Умбе-
това вручила нагрудные зна-
ки «Еңбек даңқы» (Трудовая 
слава) и благодарственные 
письма. В рамках празднова-
ния Дня спорта Н.Сактаганов 
наградил победителей и при-
зеров турниров по волейбо-
лу и футболу, организованных 
среди работников спортивных 
учреждений. Президент об-
ластной федерации легкой ат-
летики Асхат Шукенбаев вру-
чил благодарственные письма 
и специальные ценные призы 
победителям чемпионатов РК 
и международных соревнова-
ний по легкой атлетике теку-
щего года.

В частности, обладателя-
ми призов стали коллектив 
спортклуба по националь-
ным и конным видам спор-
та, сборная команда област-
ного управления культуры и 
спорта и областного центра 
подготовки олимпийского 
резерва и специализирован-
ной детско-юношеской шко-
лы олимпийского резерва 
№5. Среди футбольных дру-
жин наград удостоились ра-
ботники ФК «Кайсар», одно-
именного спортивного клуба 
по видам спорта и городско-
го отдела физической культу-
ры и спорта.

Празднество завершилось 
концертной программой. 

***
Праздник спорта широ-

ко отметила спортивная об-
щественность Жанакорган-
ского района. На торже-
ственном мероприятии, ко-
торое состоялось в агротех-
ническом колледже, заме-
ститель акима района Бек-
тас Нуридинов вручил  
лучшим жанакорганским  
спортсменам и тренерам бла-
годарственные письма аки-
ма области, заместителя аки-

ма области, руководителя 
управления культуры и спор-
та, акима района и руководи-
теля отдела физической куль-
туры и спорта, свидетельства 
о присвоении спортивных  
званий.

В частности, нагрудного 
знака «Заслуженный тренер 
РК» по борьбе на поясах удо-
стоился Абдисаттар Садыков, 
звания «Мастер спорта меж-
дународного класса» – Мере-
ке Кудайбергенова. Удосто-
верения мастеров спорта вру-
чены 12 спортсменам по на-
циональным конным видам 
спорта.

В рамках празднования 
Дня спорта также состоялось 
награждение победителей и 
призеров районных соревно-
ваний по мини-футболу сре-
ди спортивных учреждений. 
По итогам соревнований 
призы за первое место вы- 
играли работники районной 
специализированной детско-
юношеской школы олим-
пийского резерва №8, вто-
рое -  райотдела физической 
культуры и спорта, третье -  
РСДЮШОР №7. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

– В целях предупрежде-
ния дефицита воды в теку-
щем году из резерва Прави-
тельства для проведения ра-
бот по механической очист-
ке 22 каналов, ремонту и бу-
рению 41 скважины, закупу 
насосных установок выделе-
но 3,6 миллиарда тенге, ве-
дется соответствующая ра-
бота. В результате принятых 
мер, вегетационный пери-
од завершается без потерь, – 
сообщил С.Брекешов.

В этом году в регионе от-
дан приоритет маловодоем-
ким культурам. В результа-
те площадь посева состави-
ла 188,5 тысячи гектаров. На 
сегодня в области заверша-
ется уборка зерновых, ячме-
ня, овса, продолжается сбор 
урожая сафлора, картофе-
ля, овощей, бахчевых, ку-
курузы и кормовых куль-
тур. Чтобы получать высо-
кие урожаи риса были по-
сеяны 100-процентные се-
мена высокой репродукции. 
Для проведения осенних 
уборочных и полевых работ 
имеется достаточный запас 
горюче-смазочных материа-
лов. Сельхозтехника полно-
стью готова к уборке риса.

Ожидается, что пред-
стоящая уборочная кампа-
ния пройдет для кызылор-
динских аграриев успешно. 
При благоприятных погод-
ных условиях сбор урожая 
планируется завершить до  
10 октября.

*** 
Аким области Нурлыбек 

Налибаев, министр сельско-
го хозяйства РК Ербол Кара-
шукеев, министр экологии, 
геологии и природных ресур-
сов РК Сериккали Брекешов 
побывали в аулах Акжарма  и  
Наги Ильясова Сырдарьин-
ского района. Они увидели, 
как живут здесь люди, что 
производят и какие есть со-
циальные объекты. 

Крестьянское хозяйство 
«Акжарма» выделило 310,6 
миллиона тенге на благо-
устройство и озеленение, 
ремонт и очистку водопро-
водных сетей аула. Также по-
строило социальный мага-
зин и баню, отремонтирова-
ло  стадион,  установило зер-
ноперерабатывающий завод 
и зернохранилище стоимо-

стью 122,6 миллиона тенге. 
Аулу имени  Наги Илья-

сова  в рамках программ 
«Нұрлы жол» и «Ауыл – ел 
бесігі»  было выделено 126,3 
миллиона тенге. На сумму 
39,7 миллиона  тенге здесь 
проведен капитальный ре-
монт подъездной дороги 
сельского округа,  построе-
но три жилых дома для мно-
годетных семей. Также на 
525,9 миллиона  тенге  ре-
конструировано 11 улиц.  Не 
первый год за деньги полно-
го товарищества улучшает-
ся внешний облик села и быт 
аулчан. Здесь есть красивая 
центральная усадьба, цвет-
ники и фонтаны, построен-
ные за счет денег этой ком-
пании.  Всего за несколько 

лет хозяйство потратило бо-
лее 700 миллионов тенге на 
озеленение и благоустрой-
ство аула.

Министры также ознако-
мились с работой по рекон-
струкции гидроузла в Кы-
зылорде. На эти цели из бюд-
жета выделено один милли-
ард 260 миллионов   тенге. 
При полном объеме выпол-
ненных работ нижний поток 
от Кызылординского гидро-
узла будет увеличен с 1200 до 
1900 кубометров в секунду.  

На сегодня водохозяй-
ственная ситуация в области 
стабильная. Благодаря при-
нятым мерам в целом в этом 
году вегетационный период 
завершается без потерь.

Мира ЖАКИБАЕВА О грантах, выделенных Кызылординскому универси-
тету имени Коркыта ата в региональной Службе комму-
никаций рассказала ректор университета  Бейбиткуль 
Каримова. 

БРИФИНГ

COVID-19: вакцинация 
продолжается

Об эпидемиологической обстановке в регионе по ко-
ронавирусной инфекции в региональной Службе комму-
никаций рассказали заместитель руководителя областно-
го управления здравоохранения Жангельды Шаймбетов и 
заведующая отделом областного управления санитарно-
эпидемиологического контроля Жанар Жетилгенова. 

Гранты для лучших

Вуз является фундаменталь-
ным учебным заведением с 
85-летней историей. По ито-
гам 2021-2022 учебного года 
7506 учащихся области окончи-
ли школу, из них 6 570 приня-
ли участие в Едином националь-
ном тестировании.  По его ре-
зультатам в вузы подали доку-
менты 5439 выпускников, 4082 
получили государственные об-
разовательные гранты. Из них 
949 поступили по государствен-
ному гранту в Кызылординский 
университет имени Коркыта 
ата (448 – в педагогическую от-
расль, 255 – в  инженерную). 

 Отметим, что в 2020 году  
госгрант получили 519 учащих-
ся, в 2021 году – 795. В нынеш-
нем году этот показатель увели-
чился на 19,37 процента по срав-
нению с прошлым годом.

Кроме того, университетом 
учреждены внутренние гранты 
для поддержки и привлечения та-
лантливой молодежи. Совмест-
но с республиканским научно-
исследовательским центром  
«Дарын» проведено четыре кон-
курса, выделено сорок грантов. 
На конкурс областного центра 
«Дарын» – 11 грантов, на пред-
метные олимпиады универси-
тета – 20, на конкурс интеллек-
туальной нации – три, на об-
ластной фестиваль инновацион-

ных проектов «Innofest-2021» –  
четыре, на фестиваль «Жаңа 
дәуір – жаңа Қазақстан» – один,  
выпускникам детского дома 
«Атамекен» – два гранта.

Среди иностранных граждан 
казахской национальности, по-
ступающих в унивеситет, был 
организован онлайн-конкурс 
эссе на тему «Профессия, кото-
рую я выбрал». В нем приняли 
участие претенденты из России, 
Китая, Монголии, Узбекистана, 
призерам конкурса было выде-
лено 10 грантов.

Кроме того, по востребован-
ным в регионе специальностям 
на 2022 год выделено 42 гран-
та акима области. Также детям-
сиротам и оставшимся до совер-
шеннолетия без попечения ро-
дителей, с ограниченными воз-
можностями, а также выпуск-
никам из малообеспеченных се-
мей сельской местности выде-
лено еще 10 грантов из обще-
ственного фонда «Қазақстан  
халқына». 

В магистратуру через Кызыл- 
ординский университет име-
ни Коркыта ата на государ-
ственный грант подали доку-
менты 778 человек. На докто-
рантуру – 21 кандидат. Резуль-
таты конкурса будут  известны  
25 августа.

Майя АДЕНОВА

ФОРУМ

Женский вклад в экономику страны
стр. 1

ПРАЗДНИК

Ярких побед, бодрости духа и личных рекордов!
В минувшее воскресенье в Кызылорде в спорт-

комплексе «Мұз айдыны» состоялось праздничное 
мероприятие с участием спортивной общественно-
сти региона, посвященное Дню спорта Республики 
Казахстан.

ОБРАЗОВАНИЕ
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ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

Впервые встретился с ним в апре-
ле 1987 года, когда он работал врачом 
в хирургическом отделении Кызылор-
динской областной больницы. Меня 
привезли с приступом в желудке, бук-
вально за 28 минут прооперировали и 
удалили аппендикс. Оперировал заве-
дующий отделением Абдулла Шулен-
баев, ассистентом у него был Болат. В 
течение недели они следили за мной в  
послеоперационный период, назнача-
ли процедуры. В этот период я познако-
мился со многими врачами этого отде-
ления, такими как Моисей Ким,  Кап- 
ланбек Оразов, Сагымбай Кулсартов, 
Бекей Жакипов, Шадияр Нурымбе-
тов, Галым Жалгасбаев и другими. Са-
мым молодым среди них был двадцати-
пятилетний молодой выпускник Алма-
тинского государственного медицин-
ского института Б.Баймаханов. В 1990-
2000 годах он работал научным, затем 
старшим научным сотрудником На-
учного центра хирургии (НЦХ) имени 
А.Сызганова, одновременно окончил 
клиническую ординатуру по специаль-
ности «абдоминальная хирургия».

В 2000 году наши дороги вновь пере-
секлись в Шымкенте. Акимат, где я ра-
ботал руководителем аппарата, объявил 
конкурс на занятие вакантной должно-
сти начальника управления здравоох-
ранения Южно-Казахстанской обла-
сти. Заявки на участие в конкурсе по-
дали 14 человек, из них после тести-
рования осталось девять. После со-
беседования с каждым из претенден-
тов комиссия во главе с заместителем 
акима области остановила выбор на 
нем.

Время показало, что мы не ошиб- 

лись. Начало нулевых было очень труд-
ным периодом, не хватало бюджетных 
ассигнований для организации лечеб-
ного дела. Руководитель здравоохране-
ния Южного Казахстана Б.Баймаханов, 
определив наиболее узкие его участки и 
приоритетные направления развития 
на ближайшие годы, первостепенное 
внимание уделял укреплению учреж-
дений здравоохранения высококвали-
фицированными кадрами, ремонту и 
реконструкции объектов, приобрете-
нию новейшего медицинского обору-
дования. Была разработана и утвержде-
на программа развития здравоохране-
ния области на ближайшие годы, в со-
ответствии с которой был проведен ка-
питальный ремонт областной онколо-
гической больницы, осуществлена ре-
конструкция и пристройка к туберку-
лезной больнице – это на тот момент 
были самые запущенные отрасли здра-
воохранения по заболеваниям, кото-
рые требовали принятия решитель-
ных мер. Кроме того, была подготовле-
на проектно-сметная документация на 
строительство сельских фельдшерско-
акушерских пунктов, капитальный ре-
монт и строительство районных боль-
ниц. В рамках акции «Туған жерге 
тағзым» в области за счет средств пред-
принимателей за короткий срок было 
построено 24 объекта здравоохранения.

Будучи главой здравоохранения 
большого региона с населением почти 
два миллиона человек, Б.Баймаханов 
не забывал о свей профессии хирурга, в 
определенные дни проводил операции, 
мастер-классы для начинающих кол-
лег. Многие больные хотели попасть 
на операцию именно к нему. О том, что 
он был предан своей профессии знаю и 
как сосед - мы жили в одном подъез-
де в Шымкенте. Когда приходил к нему 
домой, то видел маленькие подушки, 
специально приготовленные супругой 
Cауле, которые были покрыты крести-
ками, швами и рисунками из обычных 
ниток – так в свободное время практи-
ковался Болат, чтобы не потерять хи-
рургические навыки… 

В Южный Казахстан Б.Баймаханов 
пришел из НЦХ, где длительное вре-
мя его возглавлял академик Мух-
тар Алиев, которого Болат Бимен-

деевич считал своим учителем и на-
ставником. В 2003 году он вернул-
ся в научный центр, где до 2008 года 
проработал заведующим отделом,  
директором. 

В 2008-2011 годы он возглавлял Кы-
зылординское областное управление 
здравоохранения. В 2011 году ему до-
верили возглавить вновь открытое в 
Астане АО «Республиканский центр 
неотложной медицинской помощи». В 
2012-2016 годы – главврач городской 
клинической больницы №7, с января 
2016 года является председателем АО 
«ННЦХ им. Сызганова». 

Некоторые рокировки и перемеще-
ния Болата Бимендеевича были вы-
нужденными и связаны не с его про-
фессиональной деятельностью, а с его 
твердой жизненной позицией, которая 
иногда шла вразрез с позицией власт-
ных структур. Честь, достоинство и ре-
путация для него были непременными 
атрибутами жизни, которые были за-
ложены его родителями, имена кото-
рых на слуху у многих жителей Приара-
лья. Тут невольно вспоминаются слова 
Алихана Бокейханова: «Ұлтқа қызмет 
ету білімнен емес, мінезден», которые 
емко и объемно характеризуют семей-
ную династию Баймахановых.

Мои земляки всегда гордились и 
гордятся своими выходцами, которые 
многое сделали для своей Отчизны. 
Среди них и Б.Баймаханов, который 
осуществил большой прорыв в отече-
ственной медицине. Он впервые в стра-
не внедрил в практику клиник ряд вы-
сокотехнологичных медицинских вме-
шательств – лапароскопические опера-
ции при заболеваниях печени и почек, 
в том числе злокачественных. Под его 
руководством были организованы пер-
вые клиники в Алматы по забору орга-
нов, проведены совместно с ведущими 
зарубежными специалистами мастер-
классы и обучение отечественных хи-
рургов. Впервые в стране были прове-
дены сложные хирургические операции 
по резекции и трансплантации органов 
брюшной полости. С 2016 года в стране 
внедрена родственная трансплантация 
печени у детей с врожденными поро-
ками развития печени. За плечами хи-
рурга свыше 700 выполненных транс-

плантаций печени и почек. Следует от-
метить, что в возглавляемом им Центре 
выполняются оперативные вмешатель-
ства, из которых 70 процентов считают-
ся уникальными.

Вот как о своем коллеге отзывается 
известный кардиохирург, Герой Труда 
Юрий Пя: «Знаю Болата Бимендеевича 
более 10 лет. Он является профессиона-
лом своего дела. И как хирург, и как руко-
водитель Национального научного цен-
тра хирургии. По существу, Центр явля-
ется одним из флагманов отечественной 
хирургии, достижения которого извест-
ны не только в нашей стране, но и дале-
ко за её пределами. Здесь выполняют-
ся сложнейшие диагностические услуги 
и оперативные вмешательства. Большая 
работа ведется по трансплантации орга-
нов. Во всех этих позитивных достиже-
ниях Центра есть огромная заслуга моего 
коллеги, хирурга, в первую очередь, Бай-
маханова Б.Б. Крепкого здоровья и даль-
нейших успехов моему коллеге и воз-
главляемому им Центру!». 

Государственный деятель Т.Дуйсенова 
говорит следующее: «Болат ради разви-
тия здравоохранения готов был идти на 
личные неудобства и лишения. Ему в 
Шымкенте как приглашенному работ-
нику была предоставлена комфортабель-
ная 4-комнатная квартира, но он отка-
зался от неё и попросился в трехкомнат-
ную квартиру, чтобы жить на одной пло-
щадке с заместителем акима области по 
экономике. При этом его целью было в 
доверительных беседах с соседями до-
вести до замакима, через него, в свою 
очередь, до главы области, что здраво-
охранение не должно финансировать-
ся по остаточному принципу, посколь-
ку сфера составляет основу благополу-
чия каждого человека, семьи и страны в  
целом. 

В результате, в годы строительства 
суверенного государства родилась пер-
вая программа развития здравоохране-
ния области – плод инициативы и боль-
шого труда Б.Баймаханова и возглав- 
ляемого им коллектива медиков. Ре-
ализация этой программы позволила 
добиться заметных подвижек в сфере. 
Особенно большая работа была про-
ведена по профилактике и лечению 
онкологических заболеваний. Им 
лично проводились мастер-классы 
и открытые операции желудка и 
брюшной полости. Многие его па-
циенты, подвергшиеся оперативным 
вмешательствам, и поныне живут, 
здравствуют и благодарят судьбу за  

встречу с этим прекрасным  врачом.     
 У Болата всегда было много друзей, 

он быстро сближался с людьми. Оче-
видно, это связано с тем, что ему всег-
да приходится встречаться с больны-
ми на работе, внимательно выслуши-
вать об их недуге и состоянии здоро-
вья. Помимо врачебной деятельности, 
он увлекается спортом, любит поиграть 
в бильярд. Неравнодушен и к творче-
ству. В 2021 году, когда по стране сви-
репствовала пандемия и унесла нема-
ло жизней врачей, боровшихся с этой 
заразной инфекцией, он написал сти-
хотворение «Жан қорған – дәрігер», а 
его землячка Елена Абдикалыкова на 
его строки – музыку. В настоящее вре-
мя это музыкальное произведение яв-
ляется своеобразным гимном врачей  
Казахстана.

Наш земляк воспитал троих де-
тей, которые достойно продолжают 
дело своего отца. По его стопам, на-
пример, пошел сын, хирург Жасулан 
Баймаханов, имя которого несмот- 
ря на довольно молодой возраст хо-
рошо известно в медицинских кругах  
Казахстана. 

Б.Баймаханов за самоотверженный 
труд награжден высокими государствен-
ными наградами – орденами и медаля-
ми РК, медалью «Алтын дәрігер». Обла-
датель номинации «Золотой скальпель», 
присуждаемой медицинской обще-
ственностью страны. На днях стал По-
четным гражданином Кызылординской 
области. Все эти награды и почести – 
по праву заслуженные, ибо за всю свою 
врачебную деятельность он сделал око-
ло 10 тысяч операций, тем самым спас 
тысячи человеческих жизней.      

Французский писатель Андре Мо-
руа писал: «Завтра, как и сегодня, будут 
больные. Завтра, как и сегодня, пона-
добятся врачи. Как и сегодня, врач со-
хранит свой сан жреца, а вместе с ним и 
свою страшную, все возрастающую от-
ветственность. И, как прежде, он будет 
утешать страдальцев и ободрять пав-
ших духом. Завтра, как и сегодня, че-
ловек в медицинском халате будет спа-
сать жизнь страждущему, кто бы он ни  
был – друг или недруг, правый или ви-
новатый. И жизнь врача останется та-
кой же, как и сегодня, трудной, тревож-
ной, героической и возвышенной». 

Желаем уважаемому Болату Бимен-
деевичу, чтобы его дальнейшая жизнь 
была также возвышенная и позитивная!       

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Нур-Султан  

Светлая голова и золотые руки
В сентябре исполнится 60 лет нашему земляку, академику На-

циональной академии наук, доктору медицинских наук, пред-
седателю правления АО «Национальный научный центр хирур-
гии» имени А.Н.Сызганова» Болату Баймаханову. 

Он родился в годы войны в ауле Боз-
коль Казалинского района. Имя Жа-
рылкасын новорожденному мальчику 
дали аксакалы аула, что означало «Да 
благословит Бог этого ребенка».  

Время было тяжелое, большин-
ство жителей села жили в землянках.            
Дети тех времен, просыпавшиеся рано 
утром, росли, как правило, работяга-
ми. Всю работу по дому они выполня-
ли сами.  Вместе со взрослыми таска-
ли тяжелые ноши, косили, ухажива-
ли за скотом. Возможно, поэтому они с 
детства впитали в себя такие качества, 
как трудолюбие, целеустремленность, 
упрямство и решительность. 

Жарылкасыну было чуть больше 
пяти лет, когда он впервые переступил 
порог школы. Несмотря на малый воз-
раст, он старался не отставать в учебе от 
остальных детей. Сын пастуха, вместе с 
родителями кочевал в разные местно-
сти, поэтому ему приходилось сменить 
несколько школ. Десятилетку окон-
чил в 1958 году в Казалинске в интерна-
те для детей-сирот.  Пятнадцатилетний 
юноша больше всего беспокоился о том, 
что при выдаче аттестата укажут его ре-
альный возраст согласно  свидетельству 
о рождении, поэтому в вуз его не при-
мут. Помог случай.  Приехал брат Нур-
габыл, работавший машинистом тепло-
воза. Он был высоким, статным парнем. 
К тому же одет был по-особенному: бе-
лая рубашка и костюм «коверкот», ка-
кие тогда редко у кого были, что прида-
вало ему особую элегантность. Он обра-
тился в ЗАГС и попросил выдать свиде-
тельство о рождении для брата. Сотруд-
ницей отдела была молодая женщина. 
Она встала и подала чистую метрику, 
предложив заполнить ему самому. Так, 
благодаря брату Жарылкасын в одноча-
сье стал 17-летнм парнем. 

Окончив школу с отличием, он по-
ступил в Ташкентский институт инже-
неров ирригации и механизации сель-
ского хозяйства. После получения выс-
шего образования вернулся в родное 
село. Устроил семейную жизнь, же-
нившись на выпускнице Кызылор-
динского пединститута Шамшагуль   
Жылкыбайкызы. 

В 1963 году молодой специалист 
устраивается на работу  заведующим 
машинно-тракторной мастерской сов- 
хоза «Бозкөл». В то время здесь  име-
лось более ста различных видов сель-
скохозяйственной техники. Жизнь в 
хозяйстве кипела, когда эти машины 
работали без остановок. Посев кукуру-
зы, заготовка корма для животных, до-
ставка сена на зимовку за 40-50 кило-
метров, уборка урожая, перевозка  ско-
та - все это не обходится без машин и 
тракторов, сельхозтехники. Образно 
говоря, машинно-тракторный цех — 
это сердце совхоза, а ритмичное серд-
цебиение зависит от заведующего ма-
стерской.  Так, Жарылкасын в Бозколе 
проработал в машинно-тракторной ма-
стерской более полутора лет и весной 
1965 года по решению руководства рай-
она был назначен главным инженером 
совхоза «Энгельс». 

В то время в хозяйствах специалисты, 
окончившие высшее учебное заведение, 
были на счету. Принимая это во внима-
ние и признавая добросовестное отно-
шение к работе, первый секретарь рай-
кома партии Абжами Байшуаков утвер-
дил молодого специалиста  главным ин-
женером районного управления сель-
ского хозяйства. На тот момент в районе 
насчитывалось шестнадцать хозяйств. 
Если они не могли своевременно полу-
чить необходимую технику или запас-
ные части, это приводило к перебоям в 

работе хозяйства. С такой непростой за-
дачей молодой специалист справился на 
отлично. Поэтому вскоре руководство 
района назначило его первым замести-
телем начальника районного управле-
ния сельского хозяйства. 

Затем ему доверили руководство  
совхозом «Энгельс». На тот момент ему 
было 28 лет. На столь высокую для его 
возраста должность его привели само-
отверженный труд, честность и правди-
вость. Управлять совхозом, где насчи-
тывалось десятки тысяч скота и с фи-
нансовым фондом сто тысяч рублей, – 
задача была не из легких. 

Жарылкасын был прогрессивным 
руководителем,   хорошо понимал эко-
номику хозяйства, умел находить об-
щий язык в общении с простыми тру-
жениками села и вникать в их заботы. 
Это помогло ему в дальнейшем продви-
жении  по службе. «Энгельс», основан-
ный как овцеводческий совхоз, вскоре 
занялся рисоводчеством. 

В 1973 году рисоводы и механи-
заторы совхоза, внесшие достойный 
вклад в успехи хозяйства, были на-
граждены государственными ордена-
ми и медалями, ряд передовиков про-

изводства поощрен автомобилями.  
Так, Ж.Шарипов стал кавалером ор-
дена Трудового Красного Знамени. 

В ноябре 1975 года он становится на-
чальником районного управления сель-
ского хозяйства. В 1986 году в связи с 
политикой оптимизации М.Горбачева 
районные управления сельского хо-
зяйства были реорганизованы в район-
ные агропромышленные объединения.            
Ж.Шарипов стал главой этого объеди-
нения. Весной 1988 года  -  заместитель 
начальника областного агропромыш-
ленного комитета по материально-
техническому снабжению. В мае 1991 
года приступил к исполнению ряда 
обязанностей:  первый секретарь Каза-
линского райкома партии, член бюро, 
председатель райсовета. 

В феврале 1992 года в республике 
сменились административные струк-
туры,  и он был назначен первым аки-
мом Казалинского района. В апреле 
1994 года по приглашению главы обла-
сти Сеилбека Шаухаманова был назна-
чен акимом Кызылорды. Это было вре-
мя, когда работа учреждений и произ-
водств в городе из-за изменения систе-
мы и финансирования приостанови-
лась, ухудшилась экономическая си-
туация. Положение города находи-
лось в плачевном состоянии. Он видел, 
как вода в подвалах многоэтажных  до-
мов растекалась по квартирам на пер-
вом этаже. Чтобы хоть как-то наладить 
жизнедеятельность в городе, приходи-
лось сутками пропадать на различных 
участках, посещать социальные и  про-
изводственные объекты.  А вечером  пе-
ред зданием акимата его ожидала толпа 
людей - у всех было что сказать, всем 
чего-то не хватало... К счастью, эти 
трудности уже в прошлом. 

В декабре 1996 года решением аки-
ма области Ж.Шарипов приступил к 
работе в новой должности - началь-
ник областного центра недвижимости. 
В 2003 году избирается депутатом об-
ластного маслихата от Казалинского 
района, становится председателем ре-
визионной комиссии областного мас-
лихата.  Будучи депутатом двух созы-
вов, наш земляк был всегда верен заве-

там избирателей. Судьба предначертала 
ему жить и работать в двух не похожих 
друг на друга общественных системах. 

Сегодня Жарылкасын Шарипов на 
заслуженном отдыхе, но не сидит сло-
жа руки. Собрал личный архив, в ко-
торый вошли фотографии, аудио и ви-
деозаписи, документы. Один из угол-
ков отведен под библиотеку. Здесь есть 
каталог, в который занесены названия 
более двух тысяч книг на казахском и 
русском языках. Литература хранит-
ся на стеллажах и в книжных шкафах. 
За годы трудовой деятельности у акса-
кала сформировалась такая привыч-
ка: выезжая в командировку с товари-
щами, первым делом посещал книж-
ный магазин и покупал там разную  
литературу. 

На отдельной полке хранятся госу-
дарственные награды – ордена и меда-
ли, которых он был удостоен в разные 
годы, нагрудные знаки, врученные в 
связи с юбилейными и памятными да-
тами. Есть и личные документы – атте-
стат об окончании школы, свидетель-
ства о рождении и браке, комсомоль-
ский и партийный билеты.

Другой уголок отведен под фото-
альбомы. В архиве ветерана труда есть 
около десятка дисков с видеозаписями 
с различных мероприятий, многие из 
этих электронных носителей внесены 
в каталог. В коллекции у ветерана есть 
еще более десяти папок, в которых хра-
нятся пригласительные билеты на раз-
ные торжества и другие мероприятия. 
Кроме того, Ж.Шарипов разместил 
на стене плакат с информацией о сво-
ем родословном древе, фотографиями 
родственников, детей, внуков, правну-
ков, сватов.

Из-за ограниченности объема га-
зетной площади здесь всего лишь по-
верхностный рассказ о человеке, чье 
имя почитаемо в нашем обществе. 
Ясно одно – наш герой на своем пути  
преодолел немало трудностей, выдер-
жал все испытания жизни. Все это, без-
условно, результат хорошего воспита-
ния, которое он получил от родителей 
и той среды, где вырос.

Канат ЖОЛДАСОВ

Судьбу связав с родной землей
В этом материале речь пойдет о ветеране труда Жарылкасы-

не Шарипове, известной личности земли Сыра, вписавшей свое 
имя в летопись  развития и подъема региона. 
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Сфокусированный взгляд 
на событиях прошлого помог 
мне определить, что они были 
связаны с уроками Матаева 
Мустафы Матаевича, канди-
дата философских наук, про-
фессора Кызылординского 
государственного университе-
та имени Коркыта ата, Почет-
ного академика Академии со-
циальных наук РК, академика 
Международной академии пе-
дагогических наук, Почетного 
работника образования РК. 
Несмотря на то, что сегодня 
нет рядом Учителя, я благо-
дарна ему за то, что он сыграл 
важную, событийную роль в 
моей жизни.

Впервые я встретила Муста-
фу Матаевича в 1979 году. В 
то время он возглавлял кафе-
дру марксистско-ленинской 
философии и научного комму-
низма в Кзыл-Ординском пе-
дагогическом институте имени 
Н.В.Гоголя, а я, будучи моло-
дым специалистом, только на-
чинала трудовую деятельность 
в качестве преподавателя ка-
федры. Учитывая мою базо-
вую подготовку искусствоведа 
и историка искусства, на ка- 
федре мне определили лекци-
онные и практические часы по 
эстетике – разделе философ-
ского знания, эмпирической 
основой которого, является 

искусство. Педагогического 
опыта у меня еще не было и 
Мустафа Матаевич, прекрас-
но понимая это, очень интел-
лигентно и мягко попросил 
меня подготовить лекцион-
ный материал по дисциплине 
для дальнейшего обсуждения 
на кафедре. Как сейчас хоро-
шо понимаю, он счел необ-
ходимым провести подготов-
ку и контрольную проверку 
моих будущих занятий, за что 
я ему очень благодарна! Такая 
предварительная работа по об-
работке, структурированию 
учебного материала с после-
дующим обсуждением среди 
преподавателей кафедры чрез-
вычайно облегчила мою даль-
нейшую работу со студентами. 
Такой педагогический метод с 
молодыми преподавателями и 
сейчас чрезвычайно актуален, 
ведь, несмотря на наличие 
огромного массива Интернет-
ресурсов, молодые преподава-
тели, к сожалению, не всегда 
способны качественно обрабо-
тать материал, обратить вни-
мание на основные положения 
в раскрытии темы. Для этого 
необходим опыт, который, как 
известно, приходит со време-
нем или Учитель, который на 
начальном этапе подскажет 
нужное направление и окажет 
необходимую помощь.

Еще одно воспоминание 
связано с характером проведе-
ния заседаний кафедры. Мне, 
как молодому специалисту 
казалось, что подробное об-
суждение вопросов занимает 
слишком много времени. И 
только сейчас я понимаю, что 
для Мустафы Матаевича прин-
ципиально важным было тща-
тельно проработать все воп- 
росы повестки кафедры, что-
бы впоследствии не возника-
ло проблем из-за недоработок 

или недопонимания, его кри-
тические замечания во вре-
мя заседания были настолько 
ценными, что помогали нам, 
молодым преподавателям, пре-
одолевать свои недостатки и 
совершенствовать свои досто-
инства. Такая повседневная, 
кропотливая работа приводила 
в итоге к дисциплинирован-

ности каждого преподавателя 
кафедры, а главное – к ответ-
ственности за свои результаты.

На кафедре я всегда ощуща-
ла со стороны Мустафы Ма-
таевича профессиональную 
поддержку и внимание к моей 
работе, что являлось важным 
фактором формирования та-
ких качеств педагога, как от-
ветственность, стремление к 
профессиональному росту, 
следование нормам педагоги-
ческой этики.

Вскоре передо мной встал 
вопрос о дальнейшей научно-
педагогической подготовке в 
аспирантуре. И, именно Мус- 
тафа Матаевич подсказал мне 
сделать правильный выбор 
для дальнейшей специализа-
ции по эстетике, учитывая мое 
историко-искусствоведческое 
университетское образование, 

которое, по сути, являлось 
хорошей эмпирической осно-
вой для философской научной 
подготовки. Этот выбор был 
обусловлен пониманием того, 
что философское изучение 
полученных ранее знаний ста-
нет основой для достижения в 
дальнейшем профессионализ-
ма в научно-педагогической 
деятельности. Однозначно, 
это было поворотным событи-
ем, определившим мою буду-
щую жизнь. 

После окончания аспиран-
туры я, к большому сожале-
нию, очень редко встречалась 
с М.Матаевым. В 1980 году он 
стал деканом филологическо-
го факультета, затем возглавил 
работу по созданию специ-
альных кафедр «Правоведе-
ние» и «Государство, теория 
и история права», которыми 

он руководил с 1992 по 2002 
годы. Именно с этого време-
ни университет стал прово-
дить профессиональную под-
готовку работников в сфере 
юстиции и правоохранитель-
ных органов нашего региона. 
Как заведующий этих кафедр, 
Мустафа Матаевич еще в 90-е 
годы прошлого столетия счел 
необходимым ввести спец-
курс «Мусульманское право», 
поскольку считал, что рели-
гиозная грамотность будущих 
специалистов является важ-
ной составляющей светского 
образования. В этом проявил-
ся его философский подход к 
образованию, в основе кото-
рого, по его мнению, должна 
быть культурно-гуманитарная  
подготовка.

Несмотря на очень боль-
шую занятость Мустафы Ма-
таевича, я всегда была уверена 
в том, что обратившись к нему 
по любому вопросу, получу 
поддержку, добрый и мудрый 
совет. Моя уверенность в его 
помощи была основана на 
том, что его уроки, несомнен-
но, стали событием в моей  
судьбе.

В одной из юбилейных ста-
тей о Мустафе Матаевиче я 
встретила определение «ма-
таевская школа». В статье от-
мечалось, что те, кто прошел 
обучение в этой школе, об-
ладает многими важными ка-
чествами, главное из которых 
профессионализм. Мне очень 
хочется надеяться, что и я, в 
свое время, прошла эту школу, 
открыв тем самым для себя до-
рогу в большую жизнь.

Галия КУЛБАШЕВА, 
кандидат философских наук, 
доцент кафедры философии 

и социально-гуманитарных дис-
циплин Кызылординского уни-

верситета имени Коркыта ата

Кафедра философии и культурологии. 2010 г.
В центре – профессор Матаев Мустафа Матаевич

Уроки Учителя как событие
Одним из условий познания себя в мире является 

понимание того, что существует связь времен, что 
настоящее и будущее определено прошлым. Эта связь 
устанавливается через ключевые события прошлого, 
которые проявляют себя в будущем, и они коренным 
образом меняют направление жизни человека. 

Для модернизации активов, 
поддержки, реконструкции и тех-
нического перевооружения пред-
приятия совместным приказом 
департамента и областного управ-
ления энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства утверж-
дена инвестиционная программа 
на 2020-2024 годы на сумму 423,167 
миллиона тенге. 

В рамках программы индустри-
ализации за счет собственных 
средств предприятия в 2021 году 
на реконструкцию 12 объектов 
водоснабжения и водоотведения 
направлено 99,4 миллиона тенге, 
фактическая сумма исполнения 
составила 85,8 миллиона тенге. 
Были проведены работы по капи-
тальному ремонту и техническому 
перевооружению 1,3 километра 
водопроводных и 1,1 километра 
канализационных сетей. 

Реконструкцию канализацион-
ной насосной станции №12 «Червя-
кова» на улицах Кыдырова, Сахи Ро-
манова до КП на пересечении улиц 
Шымбая-Сахи Романова выполни-
ло ТОО «Механизатор-К». Жители 
близлежащих улиц надеются на сво-
евременное завершение работ.

Этим же товариществом прово-
дится работа по обновлению си-
стемы водоснабжения на улицах 
Желтоксан, М.Ауэзова, Бостандык. 
Работы должны быть завершены в 
сентябре.

Ремонт системы водоснабжения 

от водозабора по улице Бокейха-
на до водозабора на пересечении 
улиц Толе би, Е.Кушербаева, Бай-
маганбетова и Женис ведется то-
вариществом «Корпорация Әлем-
Құрылыс». Работы планируется 
завершить в декабре текущего года.

– В соответствии с утвержден-
ной инвестиционной программой 
на 2022 год за счет собственных 
средств предприятия предусмо-
трены работы по капитальному ре-
монту 2,9 километра напорных 
систем питьевой воды и одного 
объекта водоотведения на общую 
сумму 210 миллионов тенге. Сей-
час идет работа по определению 
подрядчика. Работа по улучшению 
качества питьевой воды и повыше-
нию эффективности канализаци-
онных систем будет продолжена, – 
отметил заместитель руководителя 
областного департамента Комите-
та по регулированию естественных 
монополий Галым Тойлыбек.

Добавим, что в 2022 году вы-
делено 2543,1 миллиона тенге для 
проведения строительства водо-
заборного сооружения и рекон-
струкции водопроводных сетей 
протяженностью 18,6 километра, 
двух канализационно-насосных 
станций, 5,56 километра канализа-
ционных сетей. В настоящее время 
начаты строительно-монтажные 
работы. Заказчик – городской от-
дел строительства. 

Майя АДЕНОВА

В соответствии со статьей 134 Тру-
дового кодекса Республики Казахстан 
(далее – Кодекс) сезонными призна-
ются работы, которые в силу климати-
ческих или иных природных условий 
выполняются в течение определенного 
периода (сезона), но не более одного 
года. Из смысла этой статьи вытекает, 
что сезонные работы выполняются в 
течение определенного сезона, кото-

рый не должен быть более одного года.
Условия о заключении договора на 

выполнение сезонных работ должны 
быть указаны в трудовом договоре, при 
этом испытательный срок в целях про-
верки соответствия работника поруча-
емой ему работе не устанавливается.

К видам сезонных работ относят-
ся лесозаготовка и лесосплав, мясная, 
молочная и рыбная промышленности, 
сахарная и консервная отрасли, но 
этот перечень неограниченный. 

Основаниями для расторжения тру-
дового договора по инициативе рабо-
тодателя с работниками, занятыми на 
сезонных работах, кроме основных ос-
нований, предусмотренных статьей 52 
Кодекса (всего 25 оснований), допол-
нительно являются:

- приостановка работ у работодателя 
на срок более двух недель по причинам 
производственного характера;

- неявка работника на работу в тече-
ние одного месяца подряд вследствие 
временной нетрудоспособности.

При расторжении трудового договора 

по инициативе работодателя по следу-
ющим основаниям, предусмотренным 
в статье 52 Кодекса, а именно при лик-
видации работодателя – юридического 
лица либо прекращения деятельности 
работодателя – физического лица; со-
кращении численности или штата работ-
ников работодатель обязан уведомить 
работника об этом за семь календарных 
дней. При этом работнику выплачивает-
ся компенсация в размере двухнедель-
ной средней заработной платы.

При расторжении трудового дого-
вора работодатель производит ком-
пенсационную выплату за неисполь-
зованный отпуск пропорционально 
отработанному времени.

Могут быть случаи расторжения 
трудового договора по инициативе ра-
ботника. Для этого работник должен 
уведомить работодателя об этом за 
семь календарных дней. 

А.БАЙМАХАНОВА, главный специ-
алист – государственный инспектор 

труда управления по контролю  
Кызылординской области

ВАЖНО ЗНАТЬ

В соответствии со статьей 113 Тру-
дового кодекса РК заработная плата 
устанавливается в денежной форме 
в национальной валюте РК и выпла-
чивается не реже одного раза в месяц 
не позднее первой декады следующе-
го месяца. День выплаты заработной 
платы предусматривается трудовым 
договором. Выплата заработной платы 
производится накануне, если день ее 
выплаты приходится на выходные или 
праздничные дни.

Порядок и сроки выплаты заработ-
ной платы являются одной из государ-
ственных гарантий в области оплаты 
труда (ст. 102 ТК РК) и соответствуют 
положениям, ратифицированным в 
РК Конвенции МОТ №95 «Об охране 
заработной платы» (ст. 12,13) (г. Жене-
ва, 1 июля 1949 года).

В некоторых организациях день вы-
дачи заработной платы определяется 
коллективным договором, в некото-
рых (чаще всего это госорганы, кото-
рые не имеют коллективного договора 
и не заключают трудовые договоры со 
штатными работниками) – придер-
живаются норм оплаты труда, выпла-
чивают заработную плату не позднее 
первых 10 дней следующего месяца с 
указанием конкретных сроков выпла-
ты заработной платы в своих норма-
тивных документах.

Во многих организациях в соответ-
ствии с коллективными договорами 
или актом работодателя используется 
авансовая система выплаты заработ-
ной платы. При этом в половине меся-
ца выплачиваются аванс, включающий 
часть тарифной ставки (должностного 
оклада) и компенсационные выплаты 
постоянного характера (вредные усло-
вия труда и т.п.), а в начале следующего 
месяца – заключительные, включаю-
щие стимулирующие выплаты. Произ-
водится расчет.

Также в комментируемой статье 
предусмотрены особые положения, 
согласно которым день выдачи зара-
ботной платы совпадает с выходным 
или нерабочим днем. В этих случаях 
заработная плата должна выплачивать-
ся перед выходным или праздничным 
днем – в последний день работы или 
заранее.

При выплате заработной платы 
работодатель обязан ежемесячно в 
письменной или электронной форме 
информировать каждого работника о 
составных частях заработной платы, 
причитающихся ему в течение соот-
ветствующего периода, размерах и ос-
нованиях произведенных удержаний, 
в том числе сведения об удержанных и 
перечисленных обязательных пенси-
онных взносах, а также об общей де-

нежной сумме, подлежащей выплате.
При невыплате заработной платы 

работодателем в полном объеме и в 
сроки, установленные трудовым до-
говором, работодатель несет ответ-
ственность в соответствии с законами 
Республики Казахстан. Работодатель 
выплачивает работнику задолженность 
и пени за период задержки выплаты. 
Размер пени исчисляется исходя из 
официальной ставки рефинансирова-
ния Национального Банка РК на дату 
исполнения обязательств по выпла-
те заработной платы и начисляется за 
каждый календарный день просрочки, 
начиная со следующего дня, когда вы-
плата должна быть произведена, и за-
канчивается датой выплаты. Данная 
норма определяет ответственность ра-
ботодателя за невыплату заработной 
платы полностью или в срок.

За невыплату заработной платы в 
полном объеме и в сроки, установ-
ленные трудовым законодательством 
РК, а равно не начисление и не упла-
ту пени за период просрочки платежа 
по вине работодателя предусмотрен 
штраф на должностных лиц в размере 
30, на субъектов малого предприни-
мательства или некоммерческие орга-
низации – 60, на субъектов среднего 
предпринимательства – 100, на субъек-
тов крупного предпринимательства –  
150 МРП (ст. 87 КоАП).

А.ТИМУРЛАН, главный специалист –  
государственный инспектор труда  

отдела контроля трудового законода-
тельства управления по контролю  

Кызылординской области

Порядок и сроки выплаты заработной платы
С работодателями нередко возникают вопросы касательно свое- 

временной выплаты заработной платы. Поэтому каждый гражда-
нин должен знать порядок и сроки выплаты заработной платы.

О порядке привлечения  
работников к сезонным работам

В силу погодных условий или 
иных обстоятельств некоторые 
виды деятельности невозможно 
осуществлять в течение всего 
года. Поэтому работодателям 
невыгодно содержать постоян-
ный штат работников на вы-
полнение таких работ. Поэтому 
работодатели прибегают к при-
влечению работников на выпол-
нение сезонной работы. 

ПРЕСС-ТУР

И чистая вода, и  
надежная канализация

В ходе пресс-тура, организованного областным де-
партаментом Комитета по регулированию естественных 
монополий Министерства национальной экономики РК, 
представители местных СМИ побывали на объектах ГКП 
«Қызылорда су жүйесі». Заместитель директора предприя- 
тия Нурлан Утепов ознакомил с работой по реализации 
государственной программы индустриализации. 
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ПРИКЛАДНОЕ ИСКУССТВО

В Детском центре оказания 
специальных социальных ус-
луг в поселке Талсуат в приго-
роде Кызылорды содержится 
около двухсот детей, из кото-
рых около пятидесяти – с лег-
кими видами заболевания. Но 
это отнюдь не мешает им раз-
вивать свои способности и за-
ниматься любимым делом. 

– Произведения декора-
тивно-прикладного искусства 
оказывают особое воздействие 
на ребенка, – рассказывает за-
меститель директора по соци-
альной работе Дарига Утегено-
ва. – Знакомясь с богатством 
и разнообразием изделий на-
родных мастеров, дети прони-
каются добрыми чувствами к 
тем, кто создал их. Их волнует 
и радует сказочное волшебство 
ниток, пряжи, бисера, яркие 
пуговицы, витиеватые узоры. 
Каждая работа способствует 
формированию в детях эсте-
тических чувств, положитель-
ных эмоций. Народное искус-
ство благодаря многообразию 
красок содержит огромный 
потенциал для творческого 

развития особенных детей с 
особыми потребностями. 

Помимо прикладного ис-
кусства, несмотря на опреде-

ленные ограничения по здоро-
вью, воспитанники интерната 
увлекаются и изобразитель-

ным искусством, а также пе-
нием и танцами. 

Как рассказала учитель ху-
дожественного труда Фарида 
Намытова, в центре активно 

развивается кружковая де-
ятельность. Дети участвуют 
в различных конкурсах об-
ластного масштаба, таких как 

«Жүрек жылуы», «Жұлдызай» 
и других, завоевывают призо-
вые места, награждаются гра-
мотами и ценными призами. 
Благодаря насыщенной твор-
ческой жизни под началом 
опытных наставников сейчас 
дети дома-интерната стали 
активными участниками раз-
личных выставок, в том числе 
городского и областного уров-
ней. Особым увлечением для 
многих проживающих являют-
ся физкультура и спорт, безус-

ловно, под контролем врачей. 
– Дневной стационар у нас 

рассчитан на 50 мест, – пояс-
няет Д.Утегенова. – На дан-
ный момент лечение проходят 
42 ребенка. Мы принимаем 
детей разных возрастов от трёх 
до восемнадцати лет. Здесь ре-
бята с лёгким течением забо-
левания. Они ходят к нам как 
в садик, что даёт родителям 
возможность ходить на работу, 
зарабатывать. Есть реабилита-
ционное отделение для детей 
с более сложными заболева-
ниями, возможности которых 
ограничены. Но это не означа-
ет, что они ни к чему не спо-
собны. Например, в скором 
времени состоится состязание 
паралимпийцев по поднятию 
штанги, где будет участвовать 
и наш воспитанник. 

С апреля 2021 года в центре 
функционирует студия кера-
мики, где дети создают раз-
личные поделки. Помогает 
им в этом член Ассоциации 
художников Казахстана, из-
вестный в области художник и 
скульптор Аскар Умбетов.

– Программа направлена на 
формирование в детях худо-

жественного вкуса, овладение 
ими основ творческой деятель-
ности, – уверен А.Умбетов. – 
Она дает возможность каждому 
участнику студии открывать 
для себя волшебный мир деко-
ративно-прикладного мастер-
ства, проявить и реализовать 
свои творческие способно-
сти. Занятия помогут развить 
чувство цвета и формы, акку-
ратность, мелкую моторику. 
Свойства глины позволяют раз-
нообразно использовать её для 
лепки декоративных скульп- 
тур, животных и людей, шка-
тулок, подсвечников, ваз, на-
стенных панно.

Во время разговора с учи-
телем по труду к нам подошли 
три девочки. С огромным удо-
вольствием и увлечением они 
принялись вязать и вышивать. 

– Жанерке очень любит за-
ниматься ковроткачеством, – 
рассказывает преподаватель. –  
Кое-какие ее произведения 
мы уже повесили в фойе. Аида 
увлекается вышиванием и лю-
бит танцевать. Сара тоже мас- 
терица, в основном, вышива-
ет бисером. Совсем недавно 
воспитанницы центра в оче-
редной раз представили свои 
работы на выставке. Забавные 
поделки из любого подручно-

го материала, будь то картины 
из приклеенных макарон или 
лоскутков, очаровали мно-
гих посетителей. Трудно было 

пройти мимо экспозиции, 
которая демонстрировала ис-
кусство ребят, выполненное с  
любовью. 

Врач Роза Ахметова отмеча-
ет, что приобщение особенных 
детей к искусству, включение 
их в активную творческую 
деятельность способствуют 
снижению болезненной симп- 
томатики, помогают станов-
лению процесса социальной 
адаптации. При проведении 
занятий создаются благопри-
ятные условия для разрешения 
проблем личностного разви-
тия детей: развивается эмоцио- 

нальная сфера ребенка, сни-
жается уровень тревожности, 
развивается пространственное 
мышление, умственная ак-

тивность, самостоятельность,  
любознательность. 

– У них очень доброе серд-
це, – говорит Ф.Намытова. – 
Каждый день они провожают 
и встречают меня с улыбкой и 
со словами: «Мы переживаем 
за вас, не болейте, пожалуйста, 
ведь Вы нужны нам». 

Работники детского центра 
делают все возможное, чтобы 
дети чувствовали себя одной 
семьей. А дети благодарны 
персоналу центра за возмож-
ность общения, за любовь, ко-
торую они им дарят. 

Индира АБДРАХМАНОВА

Там, где живет добро 
Особое место среди различных видов творчества 

принадлежит декоративно-прикладному искусству 
казахского народа. Наши предки любили красоту 
и умели ее творить. Изделия, выполненные из раз-
личных материалов, они обычно украшали резьбой, 
вышивкой, многоцветной росписью. Самые простые 
изделия под рукой мастера становились подлинным 
шедевром. 

ТОО «Газопровод Бейнеу-Шымкент» 
объявляет о проведении общественных 
слушаний в форме открытого собрания по 
проектам: «Нормативы эмиссии для ли-
нейной части газопровода «ББШ» и ком-
прессорных станций «Арал», «Қорқыт ата»,  
«Қараөзек».

Место, дата и время проведения обще-
ственных слушаний: 

Сырдарьинский район 22 сентября в  
10:00 ч. – акимат Теренозекского района, 
пос. Теренозек, ул.А.Иманова, д.82; 

22 сентября в 12:00 ч. – акимат Кызылозек-
ского с/о, с.Караозек, ул.Абылайхана, д.44.

Кармакшинский район 22 сентября в  
16:30 ч. – акимат Кармакшинского района, 
кент Жосалы, улица Т.Рыскулова, №2 «а».

Аральский район
23 сентября в 10:00 ч. – акимат пос.Сакса-

ульск, с.Саксаульск, ул.Толыбая батыра, 80.
Жалагашский район
27 сентября в 10:00 ч. – акимат Жалагаш-

ского района, пос. Жалагаш, ул. Айтеке би, 
№12. 

Кармакшинский район
27 сентября в 12:00 ч. – акимат пос. Торе-

там, с.Торетам , ул.Жанкожи батыра, зд.21.
Казалинский район
27 сентября в 16:00 ч. – акимат Майлыбас-

ского с/о, с.Аксуат, ул.Амангельды батыр, 23.
Шиелийский район
28 сентября в 10:00 ч. - акимат Енбекший-

ского с/о, с.Енбекши, ул.Б.Оразова, д.33.;
28 сентября в 12:00 ч. – акимат Жуанто-

бинского с/о, с.Алгабас, ул.А.Исмаилова,  
зд .40;

28 сентября в 15:00 ч. – Талаптанский с/о, 

с.Балаби, ул. Балаби, зд.10А.
Жанакорганский район
29 сентября в 10:00 – акимат, Аккуского 

с/о, с.Бирлик, ул.Турсиеков, № 64, сельский 
клуб; 

29 сентября в 12:00 ч. – акимат с/о Косуй-
енки, с. Косуйенки, ул. Б. Смагулова № 5, 
сельский клуб; 

29 сентября в 15:00 ч. – акимат Кыраш-
ского с/о, с. Кызылмакташы, ул. Тәуелсіздік,  
№ 4, сельский клуб; 

29 сентября в 16:00 ч. – акимат Бесарык-
ского с/о, с. Бесарык, ул. Ж. Кадырова, № 54, 
дом культуры. 

С материалами, выносимыми на обще-
ственные слушания можно ознакомить-
ся на экологическом портале и на сайте 
МИО: https://www.gov.kz/memleket/entities/
kyzylorda-tabigat.

Все замечания или предложения принима-
ются не позднее 3 рабочих дней до даты про-
ведения общественных слушаний на едином 
экологическом портале https://ecoportal.kz/ 
и на электронный адрес: ar.zholdasbekova@
korda.gov.kz. Ссылка на участие в онлайн 
режиме посредством подключения ZOOM 
предоставлена на едином экологическом 
портале и на сайте мио https://www.gov.kz/
memleket/entities/kyzylorda-tabigat. До-
полнительную информацию можно полу-
чить по адресу: г. Алматы, ул. Толе би, 202 
А, тел.: 7 (727) 250-33-20. Инициатор: ТОО 
«Газопровод Бейнеу-Шымкент», г. Алма-
ты, пр. Абылайхана, 53, БИН 110140008803, 
тел.: 7 (727) 34-23-715. Разработчик: ТОО 
«Экосервис-С»: г. Алматы, ул. Толе би, 202, 
тел.: 7 (727) 250-33-20.

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Как сообщил организатор скачек, 
руководитель областной федерации 
байге Талгат Киикбаев, в состяза-
ниях обязательным условием было 
участие в нем только доморощенных  
скакунов. 

– Главная цель проведения двух 
видов байге – развитие тулпаров, ро-
дившихся и выращенных в Казахста-

не, и, в частности, в нашей области, – 
отметил главный судья соревнований 
Болат Арыстанбеков. – Всего в двух 
видах байге приняли участие 57 лоша-
дей – 25 в кунан байге и 32 – тай бай-
ге. Скакуны, занявшие первые пять 
мест в каждом из видов скачек, будут 
участвовать на республиканских со-
ревнованиях. Они 10 сентября теку-

щего года в ауле Миялы Атырауской 
области примут участие в розыгрыше 
Кубка Казахстана «Қазақстанның ал-
тын тайы-2022» на дистанции шесть 
километров и  «Қазақстанның алтын 
құнаны-2022» – двенадцать километ- 
ров. Отмечу, главный приз в обоих 
видах байге – автомобиль. А хозяе-
ва скакунов, занявших со второго по 
пятое места, удостоятся солидных де-
нежных призов.  

По итогам байге «Сыр Алтын 
құнаны» первой финишную черту 
пересекла лошадь по кличке Жал-
бырторы Айбола Ибраева из села 
Дур Онгар Кармакшинского района. 
Приз за второе место вручен хозяину 
скакуна Козыкурен Кожабеку Яку-
даеву из Аральского района, третье –  
кызылординцу Мажиту Ералиеву со 
скакуном по кличке Актабан, чет-
вертое –  Габиту Узакбаеву (Аккоз) 
из села Комекбаева Кармакшинско-
го района, пятое – Акбота Турсуно-
ву (Улытау) из села Абай Аральского 
района.

В конном конкурсе «Сыр Алтын 
тайы» первенствовала лошадь Козай-
ым жителя областного центра Бола-
та Арыстанбекова. Далее по местам 
расположились соответственно Ак-
жайнак Ерболата Кенебаева, Самал 
Асланбека Абдрызакова (оба – из 
села Акай Кармакшинского района), 
Еркетай и Нуркаска – оба скакуна 
Нурлыбая Нургазиева из Аральского 
района. 

После состязаний своими впечат-
лениями поделился хозяин победите-
ля «Сыр Алтын құнаны», он же глава 
Кармакшинской районной федера-
ции байге Айбол Ибраев. 

– Все зрители видели, скачки вы-
дались на славу, – отметил он. – На 
ипподроме лошади должны были 
преодолеть шесть кругов по два ки-
лометра. Мой Жалбырторы до пятого 

круга держался в середине тулпаров, 
потом постепенно начал выходить в 
лидеры. На заключительном этапе 
скакун финишировал единолично –  
отрыв от второго места составил 
около двухсот метров. Следующие –  
отстали за пятьсот метров.  В этой 
скачке на длинную дистанцию важ-
нейшую роль сыграло высокое такти-

ческое мастерство всадника. Обычно 
на моих лошадях наездниками высту-
пают мои дети – дочь и сын. Сегодня 
благодаря мастерству сына Динму-
хамеда выиграли главный приз. Он 
знает все нюансы, сильные и слабые 
стороны Жалбырторы, сам растил. В 
моей ферме два доморощенных же-
ребца – Жалбырторы и Мерей. Их я 
взял к себе в четырехмесячном воз-

расте. В нынешнем мае им исполни-
лось по два года. 

Жалбырторы оправдал мои надеж-
ды. Теперь будем готовиться к состя-
заниям крупного масштаба. А Мерей 
пока дома, отдыхает. Она – чемпи-
онка состязаний в Кармакшинском 
районе, – подчеркнул А.Ибраев.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ 

ИППОДРОМ

Наперегонки с ветром 
В минувшие выходные в Кызылорде в рамках реализации 

Национального проекта «Ұлттық рухани жаңғыру» состоялись 
состязания по одному из самых древнейших и популярнейших 
видов национальных конных скачек – байге. В частности, на 
ипподроме в честь Дня спорта Казахстана прошли конные со-
ревнования «Сыр Алтын тайы» и «Сыр Алтын құнаны».  



 

Генеральный директор - 
Аманжол ОНГАРБАЕВ

Главный редактор - 
Жанибек ИСАЕВ

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

Адрес: Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4 E-mail: kizvesti@mail.ru Электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты. 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 
40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Собств. корреспондент.
Шиели, Жанакорган - 8(724-32) 4-21-28

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре «Кызылординские вести».

Газета отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», тел.. 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки. 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4

Заказ № 1395
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 7181 

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в со-
ответствии с требованиями ст. РК ИСО 9001-200 «Система менеджмента 
качества».

ФОКУС23 августа 2022 г.23 августа 2022 г.
www.kzvesti.kzwww.kzvesti.kz6

www.facebook.com/kizvestiwww.instagram.com/kizvesti twitter.com/kizvesti

Удачи нашим землякам
В юбилейном Х чемпионате 

Лиги Любителей Футбола Казах-
стана примут участие семь команд 
из нашей области – «КГЭК», «Сыр 
Маржаны», «Отбасы банк», МФК 
«РУ-6», «Рай Шиели», «Байтерек-
Гигант» и «Шынгыс ЛТД». Сорев-
нования пройдут с 26 по 30 августа 
в столице. 

В текущем году формат турнира изме-
нился. Так, команды, занявшие первое и 
второе места в группе, поборются за «Зо-
лотой кубок». Третье место гарантирует 
участие в «Серебряном кубке». Победи-
тель чемпионата представит Казахстан на 
чемпионате мира в Дубае, занявшие вто-
рой и третий места команды получат пу-
тевку для участия в европейском первен-
стве (ЕМФ). 

Чемпион из  
Кызылорды

С 10 по 20 августа в столице 
Малайзии городе Куала-Лумпуре 
прошел чемпионат мира по тайско-
му боксу среди юношей и юниоров. 

По итогам турнира в весовой категории 
до 56 кг среди юношей кызылординский 
спортсмен Азамат Ахметов стал обладате-
лем золотой медали. 

Тренирует чемпиона Батырхан  
Байкожеков.

Малы да удалы
В ауле Калжан Ахун Сырдарьин-

ского района прошли соревнова-
ния среди жителей села по мини-
футболу, посвященные памяти 
Серикбая Абилова. 

Награды соревнований разыграли 
шесть команд. По их результатам первое 
место заняла команда, составленная из 
игроков 2006 года рождения. На вто-
ром месте – рожденные в 1998 году, на  
третьем – 1996 года рождения. 

Памяти  
Абдуллы Скакова

В ауле Акжарма прошли тради-
ционные спортивные соревнова-
ния среди ветеранов старше 50 лет, 
посвященные памяти известного 
организатора волейбольного дви-
жения, ветерана органов внутрен-
них дел РК, полковника Абдуллы 
Скакова.

Призы турнира разыграли семь команд –  
по две из Байконыра и Кызылорды, а так-
же аулов Кармакшинского и Жанакорган-
ского районов. По итогам напряженных 
игр первое место заняли волейболисты 
команды «Байконур-1», второе – «Кызы-
лорда-1», третье – «Байконур-2».

Есть ещё порох…
В Казалинском районе прошла 

областная спартакиада среди вете-
ранов. Ее награды были разыграны 
по шести видам спорта – волей-
болу, мини-футболу, настольному 
теннису, қазақ күресі, шахматам и 
тогызкумалаку.

По итогам соревнований в общеко-
мандном зачете первое место заняли ве-
тераны из города Кызылорды, второе –  
Шиелийского района, третье – Казалин-
ского района.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

МИНИ-ФУТБОЛ 

МУАЙ-ТАЙ

МЕМОРИАЛ

ВОЛЕЙБОЛ

СПАРТАКИАДА

НОВОСТИ СПОРТАГРАЖДАНСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ

УБИВАТЬ НЕЛЬЗЯ,  
СОДЕРЖАТЬ НЕГДЕ

Как сообщил заместитель руко-
водителя областного управления 
ветеринарии Ануарбек Дармагам-
бетов, со 2 марта этого года вступил 
в силу Закон РК «О внесении изме-
нений и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по воп- 
росам ответственного отношения к 
животным». 

– В связи с этим в области 
приостановлены работы по от-
лову и уничтожению бродя-
чих собак и кошек, – пояснил  
он. – По новому Закону отловлен-
ные животные должны быть до-
ставлены в места временного содер-
жания. А таковых в нашей области  
нет. 

По словам специалиста, в 2021 
году на отлов и уничтожение без-
домных собак и кошек из мест-
ного бюджета было выделено 
почти 54 миллиона тенге. На эти 
средства было отловлено около 25 
тысяч собак и кошек. Зарегистри-
рованных случаев укусов собак 
было 284, от кошек  пострадали 52 
человека. 

За два месяца этого года, до всту-
пления в силу вышеупомянутого 
Закона, на четыре миллиона тенге 
было истреблено 1300 собак и ко-
шек. Помимо этого, еще 1392 от-
ловили ветеринарные станции. От 
укусов в этом году пострадали 1173 
человека. Вот такая вот печальная 
арифметика. 

Теперь, управлением ветерина-
рии разработаны и представлены 
на сессию областного маслихата 
проекты правил отлова, времен-
ного содержания и умерщвления 
животных, составленные на ос-
новании типовых правил Мини-
стерства экологии, геологии и 
природных ресурсов РК. После ут-
верждения и введения в действие 
правил и конкретных финансовых 
программ, работы по отлову будут 
организованы ветеринарными ор-
ганизациями, индивидуальными 
предпринимателями и негосудар-
ственными юридическими лицами 
в соответствии со статьей 1 закона 
РК «Об ответственном обращении с  
животными». 

ТЕЛЕГА  
ВПЕРЕДИ ЛОШАДИ

Вот как прокомментировал ситу-
ацию депутат городского маслихата 
Ерлан Мусаев:

– Поправки, конечно же, вне-
сены хорошие, конечно, если мы 
хотим попасть в тридцатку раз-
витых стран мира, то должны со-
ответствовать всем требованиям, 
предъявляемым к этим странам, в 
том числе гуманно относиться и к 
животным. Но опять-таки, начали 
не с того. Закон приняли, защитни-

ки животных и зооволонтеры, как и 
другие граждане с добрыми сердца-
ми, этим поправкам обрадовались. 
Но остался открытым вопрос – что 
делать теперь с бродячими живот-
ными? Куда их девать? Вопрос этот 
относится к компетенции област-

ного маслихата, на сессиях город-
ского маслихата он, к сожалению, 
не поднимался и не обсуждался. 
Кроме того, навел справки и выяс-
нил, что даже земля под строитель-
ство приюта для бродячих живот-
ных еще не выделена, несмотря на 
то, что с момента вступления в силу 
этих поправок к Закону прошло уже 
полгода.  

Посему, теперь остается толь-
ко ждать, когда выделят землю, 
построят приют с соблюдением 
всех установленных норм, утвер-
дят финансирование, определят 
кто именно будет заниматься эти-
ми животными. Условия, которые 
должны создать для животных в 
соответствии с правилами, доволь-
но комфортные. Правда, в прави-
лах не оговорено сколько они там 
должны содержаться, будут ли они 
стерилизованы и отданы в добрые 
руки. 

Кстати, особо ретивым и скорым 
на расправу гражданам не стоит 
самостоятельно истреблять собак 
и кошек, поскольку за это пред-
усматривается наказание. Кроме 
того, поедание мяса собак и кошек 
планируют приравнять к жестоко-
му обращению с животными, по-
влекшему их смерть и наказывать 
как за уголовное преступление. Но 
не совсем понятно, как будут отсле-
живать тех, кто нарушает вводимые 
нормы. Согласно новым поправкам 
такое преступление будет пред-
усматривать штраф до 200 МРП  
(583 400 тенге) или ограничения 
свободы сроком на 50 суток. Ранее 
штраф был до 120 МРП или арест 
до 30 суток.

Чуть менее года назад Президент 
РК Касым-Жомарт Токаев вы-
ступил с предложением о рефор-
мировании отрасли ветеринарии 
в стране, для этого Министерство 
сельского хозяйства разработа-
ло специальную Дорожную карту. 
Одно из предложений – забрать у 
ветспециалистов и передать отлов 
бродячих собак и кошек в частные 
руки.

Реформы будут проводиться в 
несколько этапов. Предполага-
ется, что они повысят эффектив-
ность ветслужбы страны и выведут 

отрасль на более качественный  
уровень.

ВОЛОНТЕРЫ И НПО  
СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ

В сложившейся непростой ситу-
ации государству помогают волон-

теры и неравнодушные граждане, а 
также представители неправитель-
ственного сектора. В нашей газете 
мы неоднократно писали о людях, 
которые сами создали небольшие 
приюты для бездомных животных.  
Так, к примеру, несколько лет на-
зад неравнодушными гражданами 
был создан приют «Новый ковчег». 
Сейчас его попечители стараются 
не афишировать свое местонахож-
дение, поскольку люди приносят 
много животных, от которых хотят 
избавиться и требуют их приютить, 
беспочвенно полагая, что приют со-
держится за государственные деньги.

– Не понимаю, когда хозяева 
экономят на стерилизации живот-
ных, потом просто зверски избав-
ляются от потомства своих питом-
цев, – отмечает попечительница 
приюта Светлана Мазур (имя изме-
нено). – Чаще всего травмирован-
ные котята и щенки попадают к нам 
во время школьных каникул – дети 
больше проводят времени на улице 
и, как это ни печально, чаще всего 
по злобе или по неосторожности 
травмируют животных. Конец дач-
ного сезона тоже время массового 
пополнения приюта. Люди бросают 
животных, которых они приручили 
за лето, обрекая их на смерть.   

Всех поступивших в приют жи-
вотных Светлана не только лечит, 
но и стерилизует. Большую помощь 
в медикаментах ей оказывает вет-
клиника «Котопёс», которая делает 
и хорошие скидки на стерилизацию 
животных. Помогают с кормом во-
лонтеры, в соцсетях созданы спе-
циальные группы, где на указанные 
счета люди перечисляют деньги – 
кто сколько может.

– Мы неоднократно писали про-
екты, составляли сметы расходов 
для создания приюта, – поясняет 
Светлана. – Обращались с ними в 
городской акимат и маслихат. Од-
нако положительного ответа нам 
так и не дали. Хотя я пыталась дока-
зать, что содержание животных об-
ходится не дороже, чем их отстрел. 

Более десяти лет ухаживает за 
бродячими кошками семья кызыл- 
ординки Алии Досмахан. Сейчас в 
ее доме проживает 30 кошек, кото-
рые были беспомощными, их при-

шлось лечить, кормить, отогревать, 
чтобы они снова поверили людям.  

– Мы не получаем помощи от 
государства, содержим их за свои 
деньги, нам помогают друзья, не-
равнодушные к жизни животных 
люди, – отмечает Алия. – Если 

государство нам поможет матери-
ально, то общими усилиями смо-
жем решить проблему бродячих  
животных.

Руководитель общественного 
фонда «Волонтеры Кызылорды» на 
своей странице в фейсбуке также 
высказалась по этому вопросу. 

– В своей практике часто стал-
киваемся с проблемой бездомных 
собак и кошек, – пишет она. – К 
нам часто пишут, звонят с просьба-
ми пристроить, подобрать, помочь 
с лечением, взять на передержку. 
Мы не всегда справляемся с такими 
ситуациями, поскольку не в силах 
собрать и пристроить всех живот-
ных. В особенности, часто просят 
пристроить котят.  И здесь важный 
момент – почему хозяева кошек не 
делают стерилизацию своих питом-
цев, ведь данная процедура реша-
ет проблему не нужного припло-
да? Так же и с собаками, зачастую 
выброшенными хозяевами. Они 
бродят по городу, пытаясь прокор-
миться, бесконтрольно плодясь. 
Поэтому полностью поддерживаю 
строительство приютов с постоян-
ным гособеспечением, созданием 
программ гуманного метода кон-
троля рождаемости. При приютах 
можно организовывать ярмарки 
животных, куда люди могут прие-
хать и забрать себе понравившегося 
питомца, естественно уже прошед-
шего все необходимые медицин-
ские процедуры. Таким образом, 
в течение нескольких лет вопрос 
с бродячими животными может  
решиться.

Вдобавок небольшое резюме от 
автора: если уже имеются частные 
приюты, существующие на соб-
ственные средства и пожертво-
вания, есть зооволонтеры, может 
государственным структурам име-
ет смысл наладить работу с ними, 
пока решаются вопросы и утряса-
ются все процедуры для создания 
государственного приюта? Пока 
государственные мужи примут 
окончательное решение, в это вре-
мя местные жители будут вносить 
свою посильную лепту в устране-
ние проблемы, но при финансовой  
поддержке государства. 

Инна БЕКЕЕВА

Где собака зарыта
В этом году кызылординцы 

довольно часто жалуются в 
социальных сетях на большое 
количество бродячих собак, 
которые сбиваются в стаи и 
вызывают вполне объясни-
мое беспокойство у горожан. 
Как оказалось, этому наше-
ствию не всегда безопасных 
братьев наших меньших есть 
логическое объяснение – в 
этом году их численность, на-
чиная с марта месяца, никто 
не регулирует! 

Для размещения рекламы в област-
ных газетах «Кызылординские вести» 
и «Сыр бойы», «Ақмешіт жастары», 
«Ақмешіт апталығы», а также в рай-
онных газетах, обращайтесь по теле-

фонам: 40-11-10 (1058), 70-00-52, 
e-mail: smjarnama@mail.ru

Напомним, в июне т.г. вечером 
Мадияр Шакират вышел играть с 
детьми и не вернулся, даже когда 
стемнело. Вышедшие на поиски 
мальчика родители ходили по дво-
рам, где он мог предположительно 
заиграться допоздна, обзвонили 

всех его друзей. Поиски прекра-
тились в 22.00 – в это время в по-
лицию обратился сторож одной из 
строительных площадок. Мужчи-
на сообщил, что обнаружил тело  
подростка. 

По словам очевидцев, от укусов 

собак на теле не осталось живого 
места. Более двух месяцев длилось 
расследование, однако виновных в 
гибели 12-летнего ребенка так и не 
установили.

– В результате судебно-меди-
цинской экспертизы установ-
лено, что смерть ребенка насту-
пила от укуса собак. В связи с 
отсутствием состава уголовного 
правонарушения дело по произ-

водству прекращено, –  проком-
ментировал заместитель начальни-
ка следственного управления ДП 
Актюбинской области Нурболат  
Султанов.

Отметим, трагедия произошла 
в микрорайоне «Нур Актобе», где 
ровно 20 дней назад стая диких со-
бак также искусала 13-летнюю де-
вочку. К счастью, она выжила. А в 
июле женщина ценой своего здоро-
вья защитила от зверей малолетнего 
сына.

Аман ЕСЕНОВ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дело о гибели мальчика закрыто
Расследование о гибели 12-летнего мальчика из Актобе, 

искусанного стаей собак, прекращено за отсутствием состава 
преступления.
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